

EL DIARIO

Periódico imparcial

SUSCRIPCION

En Orihuela, un mes 1 pta.
Fuera, trimestre 3 50 c

PAGO ANTICIPADO

ORIGINAS: FERIA, 6

No se devuelven los originales aunque no se publiquen

ANUNCIOS

y reclamos á precios convencionales
 Toda la correspondencia se dirigirá á la Redacción.

Otra vez en la brecha

Salud, lectores!

Somos antiguos conocidos que volvemos á reunir el cotidiano comercio de ideas entre vuestros deseos, vuestras necesidades y vuestras querellas y nuestro afán de que consigais todos esos propósitos que se pueden compendiar en la común aspiración del progreso y la prosperidad del pueblo.

No podemos sustraernos al flujo de la tradición que nos impone la práctica de publicar nuestro programa, al aparecer un nuevo periódico ó al reaparecer otro ya conocido como el que os ofrecemos. Bien pudiéramos no cumplir este compromiso de la costumbre, porque la colección de nuestra primera época es una prueba lo más concluyente de nuestro amor á Orihuela; pero refundida esta redacción con periodistas cuyos ideales han de encarnar el sentimiento del más puro patriotismo, indagaremos lo que ha de ser y el fin que ha de cumplir, esta modesta publicación.

Ayer, como quien dice, acabó de pasar Orihuela por un período turbulento de luchas políticas en que la pasión de los combatientes atendió más al triunfo de las propias ideas que á la noble emulación,

de la que en todo caso surge el engrandecimiento de los pueblos.

Desde el día 21 de Nbre. del pasado año el aspecto de nuestra sociedad ha cambiado, y la tranquilidad ha reemplazado á aquel período de violenta actividad á que hacemos ocasión más arriba. La paz es el principio fundamental del progreso evolutivo de las naciones y esto que sucede en los estados se realiza también en las regiones y en las localidades; pues si la paz reina hoy en Orihuela alterada solo por insignificantes convulsiones del apagado volcán que en erupción estuvo en la época pasada, aprovechamos esta favorable reacción de los partidos políticos y de la opinión pública para reconstituir sobre sólidos fundamentos una patria grande y próspera.

Seremos el dedo indicador que señalé á las autoridades de toda índole las llagas sociales que reclaman urgente remedio, las necesidades más apremiantes que hay que llenar para que la vida económica de los pueblos realice sus funciones regularmente; procuraremos que se ejecuten las importantes mejoras que la ciudad viene reclamando años hace, apuntando las ideas esbozadas para que los proyectos se conviertan en realidades, pero sin prisas, sin el apremio que al precipitar la ejecución deja como huella indeleble el defecto ó el abuso.

Decimos que procuraremos todo esto sin que la impaciencia nos acicte, porque conociendo como conocimos el lamentable estado económico en que la política anterior al 21 de Nbre. dejó la administración pública, no liemos de perturbar con nuestros asiduos requerimientos la obra metódica de nuestros actuales administradores; cuyo principal objetivo se dirige á cumplir todas las obligaciones por ellos contraídas y á ir enjugando el déficit que por herencia les legaron los que les antecedieron en la dirección de los negocios públicos; y cuando esta obra de reparación económica esté concluida, entonces será llegada la ocasión de que sin desmayo los alentemos á que acometan las reformas de que es susceptible y está evidentemente necesitada nuestra ciudad.

Por lo demás, la independencia es nuestro lema; y contra toda ingerencia extraña, contra toda presión injusta, defendéremos valientemente todo lo que nos parezca razonable, equitativo y justo, salvando el error á que pudieran conducirnos nuestros puntos de mira.

Este es á grandes rasgos el programa que se propone cumplir este diario, si en su noble empeño le secunda como es de esperar, el favor del público oriolano.

En la calle

— Señor, una limosnita! Soy un pobre jornalero sin trabajo, con esposa y con cinco pequeñuelos. A la limosna humillante recurro porque no puedo pasar por otro camino, ¡precisamente por eso!

— Perdón por Dios, hermano! Yo estoy sin familia; pero si usted tiene cinco hijos, yo cinco sirvientes tengo. Los negocios no andan firmes, fugitivo está el dinero, y mis gastos, que son muchos, exceden á mis ingresos. No me es dable socorrerle.

— ¡Ah, señor! ¡le compadezco! Si usted quiere, le permito que se coloque en mi puesto para que así solicite el auxilio de los buenos.

— Señores, una limosna á este pobre caballero que tiene cinco criados y no puede mantenerlos.

ALVARO CORTIZ

Lo que gana un gran artista

He aquí, según puntualiza un escritor extranjero muy versado en la vida del arte, lo que ganan esas celebridades que aplaude el nuevo mundo, eso sí, después que el Antiguo los ha conaerado:

Cuando Adelina Patti cantaba en los Estados Unidos, recibía 25.000 francos por noche; el record de los sueldos de «diva».

Con la Patti bajaba el gran te-

por Juan de Reszké, el hermano de aquella Reszké tan admirada hace años, en Madrid, y la primera vez que fué á América del Norte, ganaba 5.000 francos por representación.

Luego, ya más acreditado, ganó hasta 6.000, que lo daba Mr. Grau, y en la última temporada, en Nueva York, 12.000, mas un tanto por ciento en la taquilla.

Mad. Molba fué muy bien acogida en los Estados Unidos; mejor; que en parte alguna. Recibía 5.000 francos por representación, y otros tantos por cada *soirée* en las reuniones del gran mundo newyorquino.

Caruso, después de su primer éxito en Londres, fué contratado por el empresario monsieur Grau, y cobró por su primera aparición en Nueva York, 5.000 francos por noche, y con tan buena acogida, que firmó un contrato por cuatro años, á cobrar la misma cantidad.

Paderewski ha hecho numerosas *tournees* por los Estados Unidos, y en cada una de ellas ha reunido más de 750.000 francos. Una sola vez, ganó seis millones. Este ha sido el mejor pago lo.

Por último, el violinista Kubelik hace años aplaudido en España, cobró por un concierto, en América, á razón de 2.500 francos por sesión.

Los yanquis serán lo que quieren; pero, la verdad es que en el pagar lo que les divierte y vale, no se quedan cortos.

Ayuntamiento

Sesión supletoria de 16 de Abril de 1910

Se abre la sesión bajo la presidencia del alcalde Sr. Ferrer asistiendo los concejales señores Franco, Lopez Rocamora, García Balaguer, Sanchez Costa, Pescador, Payá, Cárceres, Coig, German D. M., Ferris, Ayarra y Die.

Se lee el acta de la sesión anterior, terminada la cual pide la palabra el Sr. Ferris. El Alcalde le advierte que si no es para impugnarlo por motivos de falsedad no puede permitir que se hable sobre el acta.

El Sr. Franco pide que se lea el acta de 21 de Agosto último, apelando al testimonio del señor Coig, de que el Sr. Ferris propu-

so que no pudieran hablar sobre las actas de sesiones pasadas, los concejales que no hubieran asistido á las mismas.

El Sr. Coig defiende á su correligionario el Sr. Ferris, y como esto, pide que se lea el artículo 107 de la ley municipal; despues de lo cual, el Sr. Ferris, anuncia una interpelación para la sesión próxima, con motivo del nombramiento de perito químico.

El Sr. Coig habla con este mismo objeto, adhiriéndose al acuerdo en que se nombra para el cargo citado al concejal D. Carlos Román, siempre que el cargo sea gratuito y honorífico, le contesta el Sr. Pescador asegurando que reune las dos circunstancias; pero la presidencia corta el incidente por no figurar el asunto en la orden del día.

Se leen y aprueban los extractos de las sesiones celebradas en los meses de Octubre, Noviembre y Diciembre del año pasado y las de Enero, Febrero y Marzo del actual.

Se concede un socorro de 25 pesetas á Antonio Barberá García para que pueda reconstruir la barraca que le servía de albergue, que fué destruida por un incendio.

Se aprueban algunas cuentas presentadas.

El Sr. Coig pregunta á la presidencia si el producto de arbitrios de coches de plaza y carros de transporte se cobra como se acordó por la administración de consumo, rogándole que presenten las cuentas correspondientes; á lo que contesta la Presidencia que en la próxima sesión presentará á los señores concejales el detalle minucioso de lo que se le pide desde el día 24 de Noviembre último en que tomó posesión de la Alcaldía hasta la fecha.

Preguntó el Sr. Ayarra que por qué no se le ha citado la vez que se ha reunido la comisión de ornato siendo así que él pertenecía á la misma. El Sr. Presidente, que porque las veces que se ha ido á citar al Sr. Ayarra no se ha encontrado en su domicilio. Y despues de una réplica de este, dice el Alcalde que el presidente de la comisión está disfrutando dos meses de licencia y que el Sr. García Murphy está de riguroso luto con motivo del

fallecimiento de su señora madre, no quedando de la comisión de ornato mas concejal que el señor Ayarra.

Interroga este otra vez preguntando la causa por la que no se habla pagado sus atrasos á algunos empleados cesantes. — El Sr. Ferrer, porque no he tenido suficiente dinero, despues de llenar todas mis obligaciones al corriente y haber pagado *catorce mil seiscientos cuatro con sesenta y ocho céntimos* de las setenta mil y pico de atrasos que dejó el partido conservador, como puedo probar con este extracto que exhibo, cuyos justificantes legalizados están á la disposición de los señores concejales, en la Depostaría del Ayuntamiento.

—El señor Ayarra. Tengo entendido que se han cobrado unas láminas.

—El señor Presidente. En efecto: como unas son propiedad de de la beneficencia á la beneficencia se aplicó el ingreso, y como las otras correspondían á consumos la aplicó el Ilmo. Sr. Delegado de Hacienda de la Provincia á este ramo á cuenta de atrasos.

—El Sr. Ayarra. ¿Podrá decirme el señor Alcalde cuando piensa pagar sus atrasos á los empleados cesantes?

—El señor Ferrer. En cuanto tenga dinero disponible despues de cubrir las atenciones corrientes.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Cuentos y novelas

I.
El fin de unas relaciones muy largas era inevitable, hacia tres días que ella, por causas imposibles de averiguar, le mostraba un desdén que le llegaba al corazón, matando su flor sueños hermosos y proyectos tentadores.

Pepe estaba por esto indignado, su indignación era muy justa.

La noche anterior al salir del teatro, vió á Carmen que al advertir su presencia aligeró el paso con la más expresiva muestra de desdén.

El brusco cambio advertido en el proceder de Carmen sumía á Pepe en mil confusiones, que á veces le indignaban, como hemos dicho, otras le sugerían un des-

precio que inútilmente quería ser siempre.

Nuestro protagonista, joven doctor en ciencias y diputado por una importante circunscripción, no comprendía cambio semejante en su adorada, y por eso decía con los terminos politicos que le sugería la costumbre: La solución es incierta, pero la crisis creo segura; presentaré mi dimisión y ¡quién sabe...! ¡La política de las mujeres es más complicada que la política del Parlamento!

II

—Ella se casa y la vida de la corte me ahoga. ¿Porqué no olvidar á una y otra? En la mujer hallé inconstancia y mentira, en la política hallaré lo mismo que en la mujer. ¿Para qué luchar por tan ruin posesión? Mi casita del pueblo sombreada por parrales, visitada constantemente por las palomas y festiada con cantos de los ruiseñores y jilgueros, es buen sitio para olvidar...

Si; esta misma tarde salgo de Madrid... Vacilar sería retirar una dimisión presentada con carácter de irrevocable.

III

—Señorita, ¿le molesta el vienteillo que entra?

—No, no; caballero, prefiero poder contemplar libremente el paisaje.

—Por lo mismo había yo abierto la ventanilla; esas enjambres nevadas, esa vegetación lozana de los valles y ese conjunto de accidentes naturales me entusiasman.

—Usted es un amante de la naturaleza mientras no está desfigurada por el hombre. Crea usted, señorita que el hombre destruye la belleza de todo cuanto toca.

—Es extraño que usted...

—¿La sorprenden mis manifestaciones?

—Francamente, si; hay pocas almas jóvenes que sepan apreciar las grandezas de la naturaleza de artificios; las grandes capitales seducen; verdaderamente es extraño.

—El hombre lo desfigura todo, hasta los afectos;

—Es cierto.

—¿Lo afirma usted con pena?

—Culpables de ellos son recuerdos que aunque quiero no puedo extinguir.

—La ausencia es un remedio.
—Por eso voy á un pueblecito risueño de los Pirineos, donde viviré con mi abuelita, una señora tan anciana como cariñosa.

—El mismo origen tiene mi viaje á un pueblo de Aragón, donde me espera una madre que no se separará de su hijo.

—¿De manera que somos dos desengañados?

—No del todo.

—¿Cómo?

—Cuando una esperanza llama á nuestra alma, sería absurdo no atenderla; yo tengo que modificar mis apreciaciones.

—Empezar á dudar es empezar á creer.

—Pues entonces dudamos y creamos que esta es la vida, antes que el egoísta aislamiento imposibilite el renacimiento de pasiones muertas.

»María idolatrada; Desde nuestro viaje, que ha sido para mí el más feliz, solo tengo un pensamiento fijo, un pensamiento que se cifra en tí únicamente.

Dos meses hace que nos escribimos y ya creo bastante firme un afecto nacido en circunstancias bien singulares, por lo cual mañana salimos para esa mi madre y yo con objeto de pedir tu mano, á fin de que nuestro enlace sea pronto como deseas.

Te adora, Pepe.

C. RODRIGUEZ DIAZ.

Comentarios políticos

Al inaugurar esta sección, que como su título indica tendrá por objeto comentar los sucesos políticos que á nuestro juicio merezcan este «honor», nos cumple hacer una advertencia; es la de que aquí tomaremos las cosas por el lado serio ó por el lado jocoso según la índole de las mismas; y dicho lo que antecede vamos á «revistar» las fuerzas políticas locales.

Los republicanos (si quedan) tienen el gorro mocho sin duda avergonzados aún de lo que ocurrió el día 21 de Febrero de 1907.

Los demócratas van haciendo su canchuto no muy de prisa «gra-

cias» á la impedimenta que le dejaron los conservadores.

Los conservadores que según los otros son disidentes se han sentado para no cansarse en la espera y los otros conservadores están sintiendo la nostalgia del poder para conservar... los intereses del pueblo.

Los carlistas viviendo de ilusiones; y á los integristas, ni ilusiones le van á quedar.

Un *duende* que donde se cuela trata de olfatear lo que calcula que pueda ser pernicioso, visitó hace días la alcaldía y vió en la mesa de despacho del alcalde entre otros documentos unos B. L. M.; pero la vista lo equivocó, y haciendo uso de sus excelentes facultades *embrollísticas* le *sopló* á un redactor del «Eco de Orihuela» un infundio que él creyó porque tiene buenas tragaras... para creer lo que piensan que puede evidenciar á sus adversarios políticos.

El Sr. Alcalde tiene en su mesa de despacho B. L. M. para concejales y para particulares, los cuales lleva cuando hay ocasión; pero de esto á lo *soplado* por el *duende* y creído por el redactor del colega citado hay tanta distancia como de la tierra á la luna.

Por otra parte para ejercer la crítica hay que empezar por tener autoridad para ello; y que autoridad tienen los amigos del «Eco de Orihuela» para censurar á los ediles de este Ayuntamiento por que no celebran todas las semanas sesión ordinaria, cuando ellos apenas si han celebrado algunas, y aun en los últimos tiempos de su mando se dejaron de celebrar hasta las sesiones supletorias porque el entonces alcalde rehuía presidirla y no quiso delegar en los tenientes de alcalde?

No queremos mentar la soga en casa del ahogado, si no le diríamos al colega que hasta para poder celebrar una sesión supletoria sus correligionarios á medias tuvieron que levantar un acta notarial demostrativa de que el alcalde había abandonado la ciudad, sin aparecer el oficio de delegación hasta las 6 de la tarde hora en que llega á esta ciudad el tren correo de la Provincia y hora también en que no podía celebrarse sesión.

Para ser moralista es preciso no tener ninguna inmundicia de que acusarse. ¿Nos entiende el colega?

En el número próximo comentaremos la sesión de Ayuntamiento cuya reseña va en otro lugar del presente, y lo que se relaciona con el nombramiento de Perito Químico Municipal.

El que tiene apetito sueña rulos; esto le sucede al colega orgullo del partido conservador, cuando en sus secciones de información política asegura que el partido democrático le molesta que se publiquen los periódicos.

La demostración más evidente de error en que incurre el periódico conservador es la de que sin dificultad de ningún género han comenzado á publicarse la «Semana» «El Conquistador» y nuestro modesto periódico.

¿Ahora bien; ¿Será el colega al que molesta que se publiquen otros periódicos? porque estando solo *iría á gusto en el machito*.

Respecto á las sombras que creyer en la administración del partido democrático, le demostraremos que son producidas por un horror óptico del gacilero, y tanta luz procuraremos hacer en la cuestión administrativa, que es fácil que sus rayos hieran á los amigos del colega.

Á la sección de los preguntas responderemos con otra de repreguntas.

NOTICIAS

El DIARIO y los redactores saludan cariñosamente á la prensa en general y particularmente á los periódicos locales

«La Semana» «El Eco de Orihuela» «La Lectura popular» y «El conquistador»

Y para los lectores amables, á quienes pretendemos solazar, con nuestras diarias tareas, un saludo afectuoso, y señores... como decíamos ayer...

Anoche, en Callosa fué obsequiado con una brillante serenata por la banda de música de aquella localidad, D. Manuel Mira Martínez por su reciente nombramiento de beneficiado de la Catedral de Barcelona.

Dicho señor obsequió espléndidamente á los numerosos amigos que fueron á felicitarle.

En la mañana del día 16 tuvo la desgracia de sufrir una caída en la calle de San Juan, nuestro querido amigo, el prestigioso concejal de este Ayuntamiento D. Francisco Román Grech.

Afortunadamente, lo que en un principio pareció que resvestía gravedad, no la ha tenido después, y nuestro querido amigo se encuentra hoy en un estado relativamente satisfactorio.

Celebramos su mejoría y lamentamos el percance.

Después de pasar una temporada en esta población, salió ayer para la capital de la provincia, con objeto de embarcar con rumbo á Canarias, nuestro particular amigo D. José Alberto, acompañado de su distinguida señora Bona Doderó.

Les deseamos una buena travesía, á la vez que les enviamos nuestro cariñoso saludo.

La persona que se le haya extraviado una alhaja puede pasar por la Alcaldía en donde se le devolverá previa la descripción de la misma.

Se ha posesionado de la presidencia de la Junta Municipal del Censo, nuestro particular amigo el subdelegado de medicina D. José Zerón.

GUANO PERUANO

COMPLETO

La Carza Real

Riqueza garantizada

Compite con las más acreditadas marcas



Fabricantes Sres. Albarracín y Alemán. — Espinardo.

Depósito en Orihuela, calle del Río en el almacén de Galiano.

SECCION DE ANUNCIOS

La Alhambra Mayor, 31 y 33

Gran establecimiento de Tejidos, de
Jose Marín Garrigós
Grandes surtidos de géneros propios para señoras.
Altas novedades para la próxima estación.

PANERIA DE Eleuterio García

MAYOR, 14

En este acreditado establecimiento, se ha recibido un gran surtido de estambres, hilos, visufias y driles, para la presente temporada.
Especialidad en merinos para sotapas y mantees.
Precios sumamente económicos

EL LEON DE ORO

Vinda de José Martínez Costa

MAYOR, 17 y 19 — FERIA, 20

Primera casa en novedades. — Gran surtido en géneros blancos y negros, especialidad de la casa. — Grandes remesas de géneros semanales. — Grandioso surtido en lanas para caballero, para la próxima temporada. Guardapolvos hilo para viaje á 9 pesetas.

PRECIO FIJO
VENTAS AL CONTADO

EL GRIO

Gran fabrica de gaseosas y agua de Selt

montada con todos los adelantos modernos que exige esta clase de industrias.

Evaristo Cánovas

San Agustín, 16

EL ROJO EL PRACTICANTE

Ha recibido un bonito muestrario de papeles pintados para decorar habitaciones última novedad, de mucho gusto muy baratos, desde 40 céntimos pieza de ocho metros de largo, hasta 15 pesetas.

436 dibujos donde elegir.

Antes de empapelar una habitación, conviene ver mi extenso muestrario.

Lurique Luis

PINTOR

Pintura, decoración, dorado. — Especialidad en trabajos artísticos. — Imitaciones á maderas y mármoles. — Restauración, atributos, escudos, transparentes.

EL INDIO

COMERCIO DE TEJIDOS

Economía, Elegancia, Gusto, Variedad

Visítad esta casa. La que más barato vende

Pañuelos, Mantones, Cretonas, Lienzos

Géneros de punto

Rocamora y Calderón de la Barca

ORIHUELA



Comentarios políticos

A lo largo de esta sección, que comienza una vez más por el objeto de comentar los sucesos políticos que a nuestro juicio merecen ser comentados, nos ocuparemos de un asunto que ha de tener una gran importancia para el país, y que es el de la reforma de las leyes electorales. Este asunto ha sido ya tratado en esta sección, pero en un momento de la sesión de ayer, y dicho lo que antecede ya nos á «revisar» las fuerzas políticas locales.

Los resultados de la reforma de las leyes electorales son muy importantes, y el día 21 de Febrero de 1907, las facultades van pasando de las manos de la Cámara de Diputados á las de la Cámara de Senadores.